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! ! ! !胸前那一道新月般的白色图案，使亚洲黑
熊多了一个美丽的名字：月熊。然而，它们却命
运多舛。在东北三省、山东、四川、福建等地，有
!"""多头熊活着时被抽取胆汁，其中绝大多数
是亚洲黑熊，少数是棕熊。

四川龙桥黑熊救护中心距离成都市区约
#"公里，是亚洲动物保护基金在四川省林业厅
的大力支持下于 $%""年创建的。该中心先后从
四川、辽宁、山东和天津等地解救了 $!!头黑
熊，目前仍存活的有 &'!头。这些曾经经受了生
命不能承受之痛的熊，在这里过上了安逸祥和
的生活。

绝大多数熊最终死于肝癌
被用于抽取胆汁的熊，生存环境极其恶劣，

许多熊常年被囚禁在连翻身都困难的铁笼内，
体内长期插着一根金属导管，每天两次被抽取
胆汁。很多熊创口重度感染，却得不到救治，在
被榨干最后一滴胆汁后痛苦地死去。在东北，民
间饲养的熊还被穿上沉重的铁马甲。

很多熊因为长期的折磨患上肝胆炎症、疝
气瘤或癌症，绝大多数被用来抽取胆汁的熊最
终因肝癌离世。
黑熊救护中心成立 &$年来，成功解救的黑

熊只有 $!!头，离预想的目标还很远，而解救的
工作却越来越难。
每次解救，都需当地林业部门的支持和配

合，但也只能解救一些经营不下去的小型养熊
厂的熊，大型熊厂始终无法撼动，“甚至连大门
也无法迈入。”中心工作人员说，因为在中国，养
熊是合法的，而且林业部门有规定，持有养熊许
可证的熊厂不允许参观。

虽然，自 &(()年起，国家不再颁发新的养
熊许可证，合法养熊厂的数量不再增加，但被养
殖的黑熊数量却快速增长，$%%!年已达到 !$%%

余头。
中心最早的一次解救始于 $%%%年，最近一

次是 $%*+年 ,月，在辽宁丹东，只解救了一头
母熊“乔安娜”。

经常去墓地看“安德鲁”
饲养主管王善海今年 )!岁，$'岁来到这

里和熊打交道。他对这些熊很有感情，他喜欢叫
熊的名字，但不少熊听到他的呼唤后，对着栏杆
不停地摇头，那是一种因为长期囚禁在狭小的
空间内造成的刻板动作。每次看到这样的情景，
王善海心很痛。
他至今不能忘记中心解救的第一头熊“安

德鲁”，后来它成为他的好朋友。从“安德鲁”住
进来到患肝癌离世，他照顾了它 -年。谈起“安
德鲁”刚来时的情景，他记忆犹新。
“安德鲁特别瘦，左前肢没有了。笼子特别

小，它几乎不可能翻身，有金属导管插在它的胆
囊中，导管周围重度感染，全是脓血，恶臭阵
阵。”王善海静静地看着园中“安德鲁”的塑像，
好像又回到当年。“安德鲁不像其他的熊那样烦
躁不安，它的性情特别温和，给它喂药，帮它锻
炼身体，它都非常配合。”不仅如此，“安德鲁”还
是熊区里的“老大”，如果有熊抢它的食物，它会
无条件让出，如果有熊吵架了，它就会前去劝
架，中心里的熊都听它的。

-年后的一天，“安德鲁”患肝癌离世了，王善海难过
了好几天。现在，他遛狗时会到墓地转转，看看“安德鲁”。
每次看到墓区里越来越多的坟茔，他就特别难过。
“我希望能够取缔活熊取胆，关掉熊厂，不让更多的

熊忍受煎熬和痛苦，希望那些受苦的黑熊能来我们这里
安度晚年。”王善海诚挚地说。

“恺撒”穿铁马甲长达9年
中心里棕熊数量不多，“恺撒”是最特殊的一头，因为

脾气暴躁，它被安排独自居住在几百平方米的园区里，那
里有特地为它建造的洞穴，因为棕熊特别爱打洞，它打的
洞能将自己的身体完全藏在里面。它还爱洗澡，每次打完
洞就到旁边的水池里舒舒服服地泡上一个澡，冬天也不
例外。
王善海参与了解救“恺撒”的行动。“那是第一次见到

穿铁马甲的熊。”$%%.年 /月，一个特别寒冷的
冬天，在天津郊区一个农户家中，王善海见到了
令他终身难忘的场面。
“‘恺撒’和另一头熊‘艾玛’被分别关在两

只铁笼里，笼子将它们的身体卡得紧紧的，我很
惊奇地看到，它们身上还穿着一件铁制的东西，
像一件马甲，马甲上有一扇门，需要取熊胆时，
便将门打开，让胆汁从连接到熊体内的导管中
流出。”
中心公关教育部的郭颖介绍，中心解救的

熊大都来自四川的熊厂，基本没有穿铁马甲的，
给熊穿铁衣的主要在东北。但不穿铁马甲并不
意味着熊会更好过一点，养熊人有别的办法，他
们在插入熊的胆囊导管上装上倒刺，熊只要抓
挠或想拔掉导管时就会刺得剧烈疼痛，尝试了
一次之后便不敢再试，只能默默忍受痛苦。

这件穿在“恺撒”身上长达 (年的铁马甲重
达 *'公斤，现在被陈列在中心的展室，它看上
去更像一件刑具，面目狰狞，马甲上一个个焊
点、铆钉和锁扣令人不寒而栗。马甲上部伸出一
个细长的托架，那是养熊人用来顶住黑熊下巴
的“别出心裁”的设计，可以避免取胆汁时愤怒
的熊低下头来咬伤他们。

被解救的黑熊最怕铁笼
铁笼，是熊的一场噩梦。在园区，不时能见

到对着铁栏杆做钟摆状摇头的熊，住在 $区的
“卡丽娜”表现最为明显，它总在熊舍附近转悠，
只要看到铁栏杆便停下来，不停地摇头。郭颖
说，熊被关在笼子里时，会因为恐惧和痛苦，拼
命抓撕、咬噬笼子，疯狂的咬噬使很多黑熊的牙
齿磨损严重。
住进园区后，有时要转运和体检，必须将熊

先引进笼子。刚来的熊对此会非常紧张，以为又
要重回暗无天日的生活，一见到笼子便会发出
恐惧的惨叫，无论如何不愿走进笼子。为此，中
心要对它们做进笼训练，先在笼子一端放些食
物，将熊引进笼，看它取到食物后，再让它出去，
如此每周训练两三次，坚持几个月，直到熊确信
不会再重陷牢笼后，才实施转运和体检。

在熊的墓地不远处，堆放着近百只大大小
小的铁笼，这些就是曾经囚禁黑熊的笼子，在解
救熊时一起带回的。目测看来，大的笼子长约
*.+厘米、宽约 ,+厘米、高约 '+厘米，小的笼
子是用来关小熊的，长约 *$+厘米、宽约 )'厘
米、高约 )+厘米。大铁笼上的每一根铁棍都有
拇指粗细，转接处用更粗的铆钉铆牢。笼的一端
有一扇门，郭颖说，熊厂老板都说经常会开门放
熊出来活动，但解救人员每一次解救熊时，看到
的铁门插销却总是锈迹斑斑，明显是很久没有
开过的模样。

黑熊还能吃上果仁冰糕
由于感染的胆囊在解救后被切除，这些熊

体内不能分泌分解蛋白质的酶，只能吃素食。中
心为它们搭配了营养均衡的食物，如蔬菜、水果
和狗粮等，狗粮是为熊补充需要的蛋白质，每周
半个鸡蛋，是熊唯一能品尝到的“荤腥”。

下午 $时，中心的“熊厨房”内，几名女工开
始给熊准备晚餐，苹果、梨、桔子、玉米、西红柿、

西瓜等十几种水果蔬菜摆了一地，她们要按兽医给的食
物配比单给每头熊配好食物。熊还有可口的“饭后甜点”
———一支 )公斤重的果仁冰糕，熊特别爱吃这东西，平时
每头熊每天都可吃一支。现在是冬天，其他熊都对这个大
冰块不感兴趣了，只有“重口味”的棕熊仍难舍美味。

为了让熊活动脑筋和肢体，工作人员在竹筒、粗木棒
上挖了一些洞，把小粒的食物藏在里面，让熊想办法找到
并用手把食物抠出来。熊生活区里的塑料桶、轮胎和球等
也承担了这种功能。有时候，食物还会被放在高处，让熊
站直身体伸手去够。郭颖说，这都是给熊的生活增加点趣
味，它们以前的生活实在太痛苦了。

园区的一个僻静角落里，安葬着在中心逝去的 *$+

头熊。生前它们长期遭受惨无人道的虐待，却又有幸被解
救，在一个充满爱心的地方安度晚年。一座座小小的坟
茔，掩埋着一段段凄美而坚强的生命历程。

特派记者 姜燕

特派记者 姜燕

有教授竟称“活熊取胆”对熊也做了贡献
本报记者上午进入归真堂养熊基地，并参加媒体专家 座谈会———

! ! ! !活着被抽取胆汁!熊痛还是不痛"舒服还是不舒服"成

为本次归真堂事件的焦点# 但这个表层的问题掩盖了真正

的核心$如果熊真的不痛!活熊取胆就行之有理了吗"

稍有常识的人都应想到!像熊这样高级的动物进化到

今天!身上任何一个部件对其整个机体都有着不可或缺的

意义!胆汁对身体的重要程度更可想而知!每天两次抽取

胆汁!将对它的健康产生多大的伤害" 绝大多数被抽取胆

汁的黑熊死于肝癌就是一个无可辩驳的证据# 熊为人类的

残忍和贪婪付出的不仅仅是自由和尊严!更有生命#

有企业还在邀请社会各界人士参观其 %无管引流&技

术!以显示熊被抽胆汁时并无痛楚# 这表明!企业根本没有

认识到!问题的关键并不在于痛不痛!而在于是否人道#

长久以来!在暴利面前!一些人%习惯于&忽略生命#

如果归真堂最终没能上市! 其意义绝不仅仅是一次

民间动物保护行动的胜利! 而是标志着政府机构的动物

保护意识开始向更高层次迈进!也将推动公众对%生命&

的认识和尊重再上一个新台阶# 公众在此次拯救黑熊中

表现出的强烈的悲悯情怀对动物生命的关爱! 也正反映

了全社会动物保护意识的一大进步#

这一次!黑熊用自由和生命为代价!对公众进行了一

次深刻的生命教育# ! ! ! !姜燕

活体抽取的熊胆汁安全吗？
$++!年(月起，成都军区总医院对四川龙桥黑

熊救护中心送检的用于人工取胆的.(例黑熊标本
做了病理学观察，对其病变机制做出分析，结论指
出：“通过对发生胆道系统炎症和肝细胞性肝癌的
黑熊病例的病理观察，我们认为活体取胆生成的
胆汁可能含有肝癌和炎性细胞及其产生的对人体
有害的细胞因子，故这种胆汁和《唐本草》《本草纲
目》所述的野生黑熊的胆汁本质上可能有所不
同。”
报告中提到，由于长期取胆，黑熊的胆道系统

在肝脏持续炎症影响下，有可能最终导致肝癌的
发生。在这种熊体内取出的胆汁，可能会混入其他
物质，比如脓性分泌物、炎性细胞产生的细胞因
子、肿瘤产生的细胞因子，对熊胆消费者的健康构
成了潜在的影响。

人工熊胆能否取而代之？
“我们已经完成了人工熊胆从研发到投入生

产前的全部工作，只要国家审批通过，就马上可以
批产上市。”沈阳药科大学原副校长、人工熊胆研
制小组组长姜琦教授表示，“但是，国家药监局至
今未给予批文。”
姜琦介绍，人工熊胆的研制项目于*(,)年立

项，经过了近)+年的努力，课题组已经完成了成分
分析、化学合成和两期临床试验。目前研发的人工

熊胆中有效成分熊去氧胆酸的含量为)'0至.%0

之间，“比引流熊胆$)0的有效成分含量高出了很
多，品质不亚于天然优质熊胆。”姜琦说。
事实上，早在1((&年&&月，人工熊胆项目就已

经完成了第二期临床试验。但其后，由于再三被要
求补作临床试验，以及项目组资金短缺，人工熊胆
项目被迫搁置多年。$%%!年'月!日，项目组再次进
行了补充临床试验，并得出“疗效确切，安全性好，
与天然熊胆无显著差异，可以&21替代”的结论。
“$++!年 (月 $-日，我们将研究成果上报至

国家药品审评中心，至今没有任何回音。”姜琦说。
然而，人工熊胆是否能替代天然熊胆，似乎还

有一些争议。
首都医科大学中医药学院教授高益民表示，

目前人工熊胆临床试验看，其主要成分'牛黄熊去

氧胆酸钠(及非主要成分'氨基酸和微量元素等(，
在种类数量上与天然熊胆相同，含量接近天然熊
胆。“但说人工熊胆完全替代天然熊胆，也绝对了
些。毕竟熊胆有效成分，并不是全部都知道的。”

其他中药材能否取得同效？
熊胆属中药中清热解毒药中的一种，其性寒，

味苦，入肝、胆、心经，主要被用来清热、明目、镇静

等。那么，在中药里，熊胆是不是不可替代的一味
药呢？
“当然不是。这味药比较贵，一般老百姓消费

不起，我都是开一些便宜的中草药代替。”一位从
医多年的中医大夫向记者表示，“熊胆并不是什么
不可替代的特效药，没有哪种病是必须要用熊胆
来治疗的。”

这位大夫介绍，清热，可以连翘、黄连等代替
熊胆；明目，可以用决明子、菊花、青箱子等代替；
镇静，可以使用枣仁、龙齿、朱砂、珍珠母等。
“当然，在某些时候，熊胆的药效确实要好一

些，但它绝对不是不可替代的。”这位大夫说。
“早在上世纪 (+年代初，我们就做过研究，中

药中一些以珍稀动物为原料的药材，比如熊胆、虎
骨等，都是可以用其他中草药代替的。”香港地球
仁协会会长吴慧仪说，“根据我们的研究，中药中
的黄连、黄柏、龙胆草等都可以替代熊胆。”
除了药品外，熊胆被大量用在保健品中，加入

熊胆的保健品往往价格昂贵。
但是熊胆真有保健作用吗？上海中医药大学

中医药文化研究与传播中心教授李其忠说，熊胆
只是药力较强的清热解毒药，针对性较强，根本不
具有普遍的保健功能。仅因熊胆是可用的名贵药

材，就把它作为保健品，肯定是不可取的，从传统
医学角度也是讲不通的。

无管引流是否无痛安全？
按照归真堂官方网站上的资料，无管引流被

称为“人性化、可持续、更健康”，“以黑熊自身软组
织作为引流管，一次手术成形，对熊的健康无影
响。依据巴浦洛夫条件反射原理，在熊无痛苦的前
提下，'3,秒引流出胆汁。”
然而，这一说法备受质疑。
根据成都军区总医院病理科主任汪盛贤的报

告，使用胆管皮肤吻合术'即无管引流技术(，当创
口经久不愈时，会发生长期的急性炎症和慢性炎
症交叉感染。“研究表明，引流胆汁的熊，在引流 &

年以后，就会出现血清免疫球蛋白升高的现象，这
反映出机体可能存在着免疫功能紊乱。”北京大学
免疫学系博士王月丹表示，“还有，为了养熊的需
要和应对感染，养熊场给熊大量使用抗生素，这些
抗生素有些甚至只能给动物使用，而不能给人类
使用。”

此外，黑熊救护中心在对其救助的黑熊进行
胆囊切除术时发现，有些胆囊损伤证明无管引流
有时需胆囊穿刺，掌握不好时，器具可能会没有进
入胆囊，反而直接刺入熊的腹腔，并很可能导致肝
脏破裂或腹腔污染，轻则造成局部脓肿，重则出现
扩散并导致腹膜炎。熊在这个过程中遭受的苦痛
是极其剧烈的。 本报记者 吕剑波 姜燕

四问活熊抽取胆汁

!记者手记"

暴利与人道的博弈

! 被取胆汁的黑熊所穿的铁马甲

! 龙桥黑熊救护中心里!两头黑熊经治疗开始恢复健康

! 被没收的熊笼十分逼仄!黑熊就是在这样的空间里被长期取胆汁

! ! ! !面对“活熊取胆”的质疑声浪，福建归真堂药业股份有
限公司今天上午首次向媒体开放参观养熊场。上午 !时
&'分许，)辆满载记者的大巴和近 &%辆轿车出发，约 $'

分钟后，抵达位于惠安县黄塘镇的归真堂养熊基地。

幼熊3岁后开始被取胆汁
进入大门 '分钟后，车队来到黑熊养殖区外。记者被

安排分批进入生产区'取胆区(参观，每批 &%人，每次约 '

分钟。
在养殖区外，可参观露天的幼熊放养区。站在约 '米

高的围墙外俯看，整个放养区有 &个半足球场大，近百头
黑熊正在场内活动。围墙顶端安装着 -只水龙头，场内种
着六七棵树，树干外均围套着一圈直径约 $米的水泥墙，
墙体高 $米。场内还设置了两三个木架，上面吊着三只汽
车轮胎。远处还有两个深深的空池和一排熊舍。
与左侧生产区体积庞大、毛色乌黑油亮的黑熊相比，

放养场里的幼熊明显体量较小，毛色黯淡。工作人员说，熊
在放养区养到 )岁后开始进入生产区取胆汁。

现场工作人员介绍，归真堂共有 -%%余头黑熊，其中
正处于取胆期的熊有 )%%头左右，还有 )%%多头幼熊，并
称从基地建立到现在，还没有一头熊死亡。且这里的熊的
寿命比野生熊更长，可达 .%岁左右。

被取过胆汁的熊有气无力
上午 (时 $%分许，记者被允许进入生产区，更换了防

疫服，戴上口罩和帽子后，大家在门口一块浅得几乎看不
到消毒液的消毒池中踩了两下，现场工作人员见状并未提
出异议。按归真堂之前发放的“参观须知”要求，参观者至
少要将鞋在消毒液中浸泡 &%秒钟。
动物区光线昏暗，消毒水气味浓烈刺鼻。放眼望去可

见一条条铁栏杆和一只只狭小的引流笼，左右两侧共有约
'%只。引流笼从熊舍前部伸出，与一个茶几大小相当。笼
子外端下部装有一个饮料盒，里面放着土黄色的絮状饲
料，有刚被抽过胆汁的熊在笼中吃食，熊舍约 &$平方米。

引流区熊的活动空间要小得多，约 $'米长，.米宽。
在引流区活动区内俯看取过胆汁的黑熊，明显不如放养区
的幼熊好动4 它们更多地是卧在地上4 慢吞吞地啃一块黄
瓜，而不是有力咀嚼。
一名工作人员向记者们现场讲解抽取胆汁用的“引流

针”。这根不锈钢针看上去像一支大号的针筒。一头黑熊趴
卧在引流笼内埋头吃食，丝毫不为前来参观的众人所动。
讲解完毕，工作人员俯下身去，用酒精棉在熊腹部稍作擦
拭，即将引流针插入，深墨绿色的胆汁马上顺着引流针流
到工作人员手中所持的一只量杯中，记者大致计算了一
下，仅半分钟时间便取了 &++毫升胆汁。胆汁取毕，工作人
员将针拔出后，又用酒精棉球擦拭了一下创口。随后，将取
到的胆汁倾倒入工作车上一只胆汁采集瓶中。

整个采集过程不到 &分钟，由于熊的腹部朝下，记者
根本无法看到引流针插入处到底是怎么样的。从头到尾，
熊始终趴着吃食，对被取胆汁没有任何反应。

动物保护人士被拒绝参观
清晨 -时 .+分许，亚洲动物基金新闻发言人一行出

现在惠安县东南大酒店大堂，他一出现，立刻被媒体团团
围住。在记者的车队开动时，他们一行人均未上车。随后，
他在电话里说，本来亚洲动物基金申请参加 $.日环保人
士参观，前天和归真堂确认时，得到的答复是昨天早上 (

时将在官网上贴出确认名单，但最终没有贴出。后归真堂
官网上又出了一个补充通知称“我国新闻媒体、567组
织、意见领袖等人士，均可持有效证件于 $$日、$.日前来
黑熊养殖基地，不受原公开邀请函中关于两个批次时间安
排的限制。”看到这条补充通知后，张小海等认为已经放开
参观，便乘坐昨晚 (时的航班从北京赶到惠安。
之后，归真堂却告知他们今天不能与媒体一同前往养

熊场。今天早上，张小海一行便直接来到媒体集中地点，再
次与归真堂交涉后，仍未获准同往。截至目前，张小海等也
没有得到是否已被列入 $.日公众环保人士参观的名单。

媒体团从养熊基地返回惠安县酒店后，上午 11时 1%

分许，归真堂在酒店组织召开“归真堂养熊基地开放日”专
家媒体座谈会。归真堂邀请了中国中医科学院研究员、主
任医师周超凡，中国药科大学教授周荣汉，北京饮料工业
协会会长、国家天然物饮料通则制定人谢仲权，中科院动
物研究所研究员李明、黄乘明等 1-位专家与会。

中国药科大学教授、国家食品药品监督管理局 689

项目发起人周荣汉称，熊在秋天经常毁坏老乡一年的庄
稼，老乡就杀熊取胆。以前是杀熊取胆，现在不仅仅是把这
个物种保护了，还能给人类治病，所以说熊也做出了贡献，
“活熊取胆”，对人类做出了贡献，也对熊做出了贡献，我们
何罪之有呢？

公众怀疑开放的是“样板熊”
/%11年就有媒体和微博披露归真堂酝酿上市的消息，

预计其上市后将“年产.%%%公斤熊胆粉、年存栏黑熊1/%%

头”。随后，被“活熊取胆”黑熊的悲惨生活经各地媒体披
露，引发民间强烈反对之声。后因经济环境原因，归真堂上
市一事暂被搁起。“拯救黑熊”的热潮平息了近一年之后，
今年 /月 1日，证监会公布了一批 :97申报企业基本信息
表，福建归真堂药业股份有限公司排在第 $,位，这将归真
堂以及养熊取胆汁整个行业再次推入公众的视界。

$月 1-日，中国中药协会召开的新闻发布会上，会长
房书亭一句“用无管引流技术抽取熊胆汁时，熊很舒服”，
激起公众的愤怒。“无管引流”，熊到底痛不痛？成为网民关
注的话题。这直接促使归真堂作出开放养熊场的决定。有
舆论认为，规定时间、划定区域、限定人群的考察只能看到
被麻醉的“样板熊”。
与此同时，拯救黑熊的行动也在展开。公益慈善组织

“中国 ;7;求助”创始人白一鹏联合几位自然人筹措了 1<$

亿元资金，于 $月 ,日正式发函给归真堂，拟收购这家公
司，但未被对方接受。民间动物保护组织联合 !$位知名人
士正式致函证监会，反对归真堂上市申请。$月 $%日，网
上过万人表示抵制活熊取胆企业归真堂上市，成都、沈阳
等地几十家药店也停售熊胆制品。

! 在归真堂的放养区!!岁以下的幼熊尚未到取胆汁的年龄# 上午大批记者在此采访 本版摄影 特派记者 周馨


